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DISCOURS DE M. MERVILLE,
PRÉSIDENT D’ATMO NORMANDIE

à Patrice Lebourg, représentant de Didier Péralta, maire de Gruchet-le-Valasse,
à tous les participants pour leur présence et, en particulier, Dominique Randon qui a
présidé Air Normand, une des associations ancêtres d’Atmo Normandie pendant 10
ans sur la Haute-Normandie,
aux représentants de tous les membres d’Atmo Normandie, issus des quatre
collèges,
à nos partenaires,
aux Nez normands habitants et industriels, 
aux salariés d’Atmo Normandie, actuels et anciens, 
à vous toutes et tous qui nous faites l’honneur d’être présents pour fêter les 50 ans
d’Atmo Normandie et de la surveillance de la qualité de l’air en Normandie.

VEUILLEZ EXCUSER :
tous les absents, dont certains n’ont pu se rendre disponible dans le contexte
électoral, 
en particulier Catherine Hervieu, présidente d’Atmo France,
et Anne Laborie, déléguée d’Atmo France pour laquelle un problème de santé est
venu contrarier son intention de participer, ce dont elle est très déçue ! Elle m’a
demandé de signaler à l’assistance qu’elle aurait aimé témoigner sur l’implication
sans faille et depuis de nombreuses années d’Atmo Normandie dans le collectif
national, au sein de la fédération Atmo France : Atmo Normandie est particulièrement
active au niveau national et défend haut et fort l’expertise des Aasqas sur leurs
réponses aux situations accidentelles industrielles de pollution atmosphérique et, bien
sûr, leur expertise sur les odeurs qui place Atmo Normandie comme leader national,
voire européen, sur un sujet d’avenir ! Au-delà de ces deux thématiques, Atmo
Normandie fait partie des piliers historiques du réseau des Aasqas, et apporte, dans
les travaux collectifs et les actions nationales, une expertise et un élan prospectif très
appréciés par les autres Aasqas et Atmo France.

IL S’EN PASSE DES CHOSES EN 50 ANS
Que d’évolutions dont je peux, pour une bonne part, témoigner puisque j’ai été élu en
1982 pour la première fois président d’ALPA, une des autres associations ancêtres
d’Atmo Normandie qui avait été créée pour surveiller la qualité de l’air sur l’estuaire de la
Seine.

Seul le prononcé fait foi.
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ÉVOLUTION DU CONTEXTE DE POLLUTION
Je donnerai juste un chiffre : au début des années 70, la pollution par le dioxyde de
soufre au Havre était en moyenne de 100 microgrammes par mètre cube d’air. Elle était
en 2023 de 1 microgramme par mètre cube. Une division par 100 des concentrations de
ce polluant dont l’origine principale était l’industrie. Christophe Legrand, directeur adjoint
en charge de l’observatoire, va vous présenter plus en détails les chiffres clés de
l’évolution de la pollution, mais ce seul chiffre permet de témoigner des progrès qui ont
été réalisés en 50 ans.
Pour autant, la pollution de l’air reste un sujet de santé publique, 2e facteur de mortalité
dans le monde, de nombreuses études en témoignent. Et derrière la pollution industrielle,
on a découvert sur les 50 dernières années de nombreuses autres sources de pollution
liées à la mobilité, aux bâtiments, à l’agriculture par exemple.

ÉVOLUTION DU DISPOSITIF DE SURVEILLANCE
Pour suivre ces évolutions, le dispositif de surveillance d’Atmo Normandie a été
constamment remanié, les techniques se sont affinées, les compétences des salariés ont
évolué, nos expertises se sont renforcées. C’est ce que vous avez pu découvrir lors des
ateliers tout à l’heure.
Parmi nos actions qui ont fait date dans l’histoire de la surveillance de la qualité de l’air, il
y a tout ce qu’Atmo Normandie a développé dans le domaine des odeurs en faisant appel
aux citoyens, avec l’opération Cyrano en 1990, puis en formant des Nez habitants à la
reconnaissance des odeurs. Depuis 25 ans, plus d’une centaine de Nez habitants ont été
formés, et autant de Nez industriels. Ceci fait de la Normandie un territoire pionnier dans
la lutte contre les nuisances olfactives. C’est pour cela que nous avons développé dans
le cadre de notre anniversaire, le projet Les odeurs capitales avec la 1re Minute
Internationale des odeurs (à laquelle plus de 1 100 personnes ont participé, en
Normandie et ailleurs, dont la moitié de scolaires), une Rando Nez, une exposition et un
colloque, qui font partie intégrante de la célébration des 50 ans d’Atmo Normandie.

Voici pour mon introduction, je vous souhaite à toutes et à tous une très bonne soirée et
passe la parole à Xavier Lefrançois, représentant d’Hervé Morin, président de la Région.

https://www.atmonormandie.fr/article/lexposition-les-odeurs-capitales

